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川崎市
か わ さ き し

外国人市民代表者会議
が い こ く じ ん し み ん だ い ひ ょ う し ゃ か い ぎ

 

(第
だい

１４期
き

 第
だい

２年
ねん

 第
だい

３回
かい

 第
だい

２日
にち

) 

議事録
ぎ じ ろ く

 

 

１  日時
に ち じ

 ２０２３ (令和
れ い わ

５ )年
ねん

１２月
がつ

１０日
と お か

(日
にち

) 午後
ご ご

２時
じ

００分
ふん

～５時
じ

００分
ふん

 

 

２  場所
ば し ょ

 中原
なかはら

市民館
し み ん か ん

 

 

３  出席者
しゅっせきしゃ

 

（１）代表者
だいひょうしゃ

 １２人
にん

 

イトウ
い と う

 ユリカ
ゆ り か

 キャレン
き ゃ れ ん

、 グェン
ぐ ぇ ん

 ヌー
ぬ ー

 フォン
ふ ぉ ん

 ザン
ざ ん

、野田
の だ

 ユワリー
ゆ わ り ー

、

ヒリストバ
ひ り す と ば

 ガブリエラ
が ぶ り え ら

、 ペレーラ
ぺ れ ー ら

 ラヒル
ら ひ る

 サンケータ
さ ん け ー た

、 マイ
ま い

 アサエル
あ さ え る

、

ムハマド
む は ま ど

 アイマン
あ い ま ん

 アリフ
あ り ふ

、 楊
やん

 子宜
つぃいー

、 ユデク
ゆ で く

 マルチン
ま る ち ん

、 李
り

 歓歓
かんかん

、 刘
りゅう

 

晨
しん

、レイバーマン
れ い ば ー ま ん

 ケビン
け び ん

 

（２）事務局
じ む き ょ く

 

佐藤
さ と う

 課長
かちょう

、菅原
すがはら

 担当
たんとう

課長
かちょう

、三田村
み た む ら

 課長
かちょう

補佐
ほ さ

、 堤
つつみ

 職員
しょくいん

、五十嵐
い が ら し

 職員
しょくいん

、

髙橋
たかはし

 専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

 

 

４  傍聴
ぼうちょう

者
しゃ

 ４人
にん

 

 

５  会議
か い ぎ

次第
し だ い

(公開
こうかい

) 

（１）開会
かいかい

 

（２）事務局
じ む き ょ く

説明
せつめい

 

（３）議事
ぎ じ

 

（４）事務
じ む

連絡
れんらく

 

（５）閉会
へいかい
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【全体会
ぜんたいかい

】  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「それでは、これから川崎市
か わ さ き し

外国人
がいこくじん

市民
し み ん

代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

、２０２３年度
ね ん ど

第
だい

３回
かい

第
だい

２日
にち

を開催
かいさい

する。今日
き ょ う

はドゥマヤス
ど ぅ ま や す

さん、ブリツィナ
ぶ り つ ぃ な

さん、尹
ゆん

さん、李
り

 

晨
しん

さん、林
りん

さんが欠席
けっせき

だ。それでは、今日
き ょ う

の日程
にってい

と配布
は い ふ

資料
しりょう

の確認
かくにん

について、

事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

（事務局
じ む き ょ く

三田村
み た む ら

課長
かちょう

補佐
ほ さ

が説明
せつめい

）  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「 次
つぎ

に 、 前回
ぜんかい

会議
か い ぎ

の ま と め に つ い て 、 事務局
じ む き ょ く

か ら 説明
せつめい

を お 願
ねが

い す

る。」  

（事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

が資料
しりょう

１に基
もと

づき説明
せつめい

）  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「何
なに

か質問
しつもん

はあるか。（  なし  ）それでは、議事
ぎ じ

に入
はい

る。まずは、

２０２３年度
ね ん ど

年次
ね ん じ

報告書
ほうこくしょ

についてだ。事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

（事務局
じ む き ょ く

五十嵐
い が ら し

職員
しょくいん

が資料
しりょう

２に基
もと

づき説明
せつめい

）  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「何
なに

か質問
しつもん

はあるか。」  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「代表者
だいひょうしゃ

の名簿
め い ぼ

についてだが、長期
ちょうき

の欠席者
けっせきしゃ

の名前
な ま え

が載
の

っていることに

違和感
い わ か ん

を覚
おぼ

える。」  

ユデク
ゆ で く

委員
い い ん

「 私
わたし

も同
おな

じ意見
い け ん

だ。一度
い ち ど

、みなさんと話
はな

し合
あ

いたい。会議
か い ぎ

に来
こ

ない人
ひと

を

辞
や

めさせることはできないのか。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「会議
か い ぎ

のルール
る ー る

に関
かん

して、事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「 代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

の ルール
る ー る

で あ る 条例
じょうれい

や 要綱
ようこう

で は 、 辞任
じ に ん

以外
い が い

で

代表者
だいひょうしゃ

の資格
し か く

が取
と

り消
け

しとなるのは市外
し が い

に転居
てんきょ

したり、日本
に ほ ん

国籍
こくせき

を取得
しゅとく

したり

して資格
し か く

が喪失
そうしつ

した場合
ば あ い

となっている。欠席
けっせき

が多
おお

い場合
ば あ い

に、多数決
た す う け つ

で決
き

めたと

しても辞
や

めさせることはできない。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「何
なに

か質問
しつもん

はあるか。」  

李
り

歓歓
かんかん

副委員長
ふくいいんちょう

「ルール
る ー る

については承知
しょうち

した。名簿
め い ぼ

の記載
き さ い

の仕方
し か た

で、たとえば長期
ちょうき

で

欠席
けっせき

であることを書
か

いたりはできないか。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「事務局
じ む き ょ く

はどうか。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「今
いま

、この場
ば

で明確
めいかく

な答
こた

えはできないが、１人
ひ と り

だけそのように

書
か

くことは 難
むずか

しいと感
かん

じる。もし、書
か

くのであれば、全員
ぜんいん

の出席
しゅっせき

状 況
じょうきょう

を書
か

く

ことになるかと思
おも

う。持
も

ち帰
かえ

らせて検討
けんとう

させてもらいたい。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「では、検討
けんとう

をお願
ねが

いする。もう１
ひと

つ、このことについて正式
せいしき

に議論
ぎ ろ ん

したいという意見
い け ん

があったので、そのことについて決
き

めたい。会議
か い ぎ

の場
ば

で正式
せいしき

に話
はな

したいか、会議
か い ぎ

以外
い が い

の場
ば

で話
はな

したいかのどちらかで意見
い け ん

を聞
き

く。会議
か い ぎ

の場
ば



 

 3 

で正式
せいしき

に話
はな

したいという人
ひと

は手
て

を挙
あ

げてください。（  全員
ぜんいん

挙手
きょしゅ

 ）では、次
つぎ

に今日
き ょ う

審議
し ん ぎ

するか、次回
じ か い

以降
い こ う

に審議
し ん ぎ

するか決
き

めたい。今日
き ょ う

、審議
し ん ぎ

したいという

人
ひと

は手
て

を挙
あ

げてください。（  ４人
にん

 ）次回
じ か い

以降
い こ う

、審議
し ん ぎ

したいという人
ひと

は手
て

を

挙
あ

げてください。（  ８人
にん

 ）では、次回
じ か い

以降
い こ う

の会議
か い ぎ

で議事
ぎ じ

としたい。年次
ね ん じ

報告書
ほうこくしょ

については、ほかに何
なに

かあるか。（  なし  ）では、次
つぎ

の議事
ぎ じ

に進
すす

みた

い。次
つぎ

はイベント
い べ ん と

への参加
さ ん か

についてだ。事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

（事務局
じ む き ょ く

五十嵐
い が ら し

職員
しょくいん

が資料
しりょう

３に基
もと

づき説明
せつめい

）  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「説明
せつめい

のあった多文化
た ぶ ん か

フェスタ
ふ ぇ す た

さいわいについて、何
なに

か質問
しつもん

はあるか。

（  なし  ）では、多文化
た ぶ ん か

フェスタ
ふ ぇ す た

さいわいに参加
さ ん か

することに賛成
さんせい

の人
ひと

は手
て

を

挙
あ

げてください。（  全員
ぜんいん

賛成
さんせい

 ）ちなみに、今
いま

の段階
だんかい

でどうしても参加
さ ん か

でき

ないという人
ひと

はいるか。（  李
り

歓歓
かんかん

副委員長
ふくいいんちょう

、レイバーマン
れ い ば ー ま ん

委員
い い ん

 ）それ以外
い が い

の方
かた

は、ぜひ参加
さ ん か

をお願
ねが

いする。次
つぎ

に、オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

の振
ふ

り返
かえ

りについてだ。

事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

（事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

が資料
しりょう

４に基
もと

づき説明
せつめい

）  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「何
なに

か質問
しつもん

はあるか。（  なし  ）何
なに

か意見
い け ん

はあるか。」  

楊
やん

委員
い い ん

「運営面
うんえいめん

というよりは日程
にってい

についてだが、少
すこ

し遅
おそ

いと感
かん

じた。提言
ていげん

に反映
はんえい

する

のであれば、もう少
すこ

し早
はや

く実施
じ っ し

できた方
ほう

がよいと思
おも

う。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「仮
かり

に１か月
げつ

早
はや

くするとなると、提言
ていげん

をまとめるのも早
はや

めるこ

とになるが、その点
てん

についてもあわせてご意見
い け ん

をうかがいたい。」  

野田
の だ

委員
い い ん

「提言
ていげん

の内容
ないよう

がそこまで固
かた

まっていなくてもよいのではないか。」  

ヒリストバ
ひ り す と ば

部会長
ぶかいちょう

「 ５ 月
がつ

の と こ ろ に あ る 振
ふ

り 返
かえ

り の 分
ぶん

を 早
はや

め れ ば よ い の で は な い

か。」  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「 私
わたし

としては、振
ふ

り返
かえ

りも含
ふく

めて必要
ひつよう

な時間
じ か ん

だったと思
おも

う。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「 私
わたし

も早
はや

めたい気持
き も

ちもわかるが、もっと時間
じ か ん

をかけて審議
し ん ぎ

したか

ったという思
おも

いもあるので、本当
ほんとう

に早
はや

めてよいのかと思
おも

う部分
ぶ ぶ ん

もある。」  

レイバーマン
れ い ば ー ま ん

委員
い い ん

「たしかに、早
はや

めにフィードバック
ふ ぃ ー ど ば っ く

をもらって意見
い け ん

を吸
す

い上
あ

げるこ

と が で き れ ば と て も よ い と 思
おも

う 。 一方
いっぽう

で 、 私
わたし

た ち の 議論
ぎ ろ ん

の 経過
け い か

は

ニューズレター
に ゅ ー ず れ た ー

でも発信
はっしん

しているので、何
なに

か意見
い け ん

があれば事務局
じ む き ょ く

経由
け い ゆ

で聞
き

くこ

ともできると思
おも

う。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「事務局
じ む き ょ く

から何
なに

かあるか。」   

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「提言
ていげん

の内容
ないよう

がそこまで固
かた

まっていない段階
だんかい

でオープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

を

開催
かいさい

してもよいのではないかという意見
い け ん

があったかと思
おも

うが、 私
わたし

の経験
けいけん

から
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するとある程度
て い ど

具体的
ぐ た い て き

なアイデア
あ い で あ

を示
しめ

さないと、参加
さ ん か

者
しゃ

も何
なに

に対
たい

して意見
い け ん

を言
い

え ば よ い か わ か ら な い の で 具体的
ぐ た い て き

な 意見
い け ん

が 返
かえ

っ て こ な い と 思
おも

う 。 先日
せんじつ

の

オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

でも、情報
じょうほう

・社会
しゃかい

部会
ぶ か い

ではかなり具体的
ぐ た い て き

な案
あん

を示
しめ

していたと思
おも

う

のだが、それでも参加
さ ん か

者
しゃ

からはもっと具体的
ぐ た い て き

にした方
ほう

がよいという意見
い け ん

があっ

た。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「ほかに何
なに

かあるか。」  

ヒリストバ
ひ り す と ば

部会長
ぶかいちょう

「オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

の板書
ばんしょ

だが、できれば事務局
じ む き ょ く

にやってもらいたいと

思
おも

った。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「ほかに何
なに

かあるか。（  なし  ）それでは、このあとは部会
ぶ か い

審議
し ん ぎ

だ。

全体会
ぜんたいかい

の再開
さいかい

は１６時
じ

３５分
ふん

とする。」  

 

【安心
あんしん

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

】  

ヒリストバ
ひ り す と ば

部会長
ぶかいちょう

「それでは、部会
ぶ か い

を始
はじ

めたい。まずは、今日
き ょ う

の部会
ぶ か い

審議
し ん ぎ

について、

事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

（事務局
じ む き ょ く

五十嵐
い が ら し

職員
しょくいん

が資料
しりょう

５に基
もと

づき説明
せつめい

）  

ヒリストバ
ひ り す と ば

部会長
ぶかいちょう

「何
なに

か質問
しつもん

はあるか。（  なし  ）それでは、議事
ぎ じ

に入
はい

る。事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

（事務局
じ む き ょ く

五十嵐
い が ら し

職員
しょくいん

が資料
しりょう

５－１に基
もと

づき説明
せつめい

）  

ヒリストバ
ひ り す と ば

部会長
ぶかいちょう

「では、４
よっ

つの確認
かくにん

事項
じ こ う

について、確認
かくにん

していく。１
ひと

つ目
め

に、提言
ていげん

のテーマ
て ー ま

名
めい

だが、「産後
さ ん ご

支援
し え ん

制度
せ い ど

」から「産前
さんぜん

・産後
さ ん ご

支援
し え ん

」に変更
へんこう

することに

賛成
さんせい

の人
ひと

は手
て

を挙
あ

げてください。（  全員
ぜんいん

賛成
さんせい

 ）２
ふた

つ目
め

に、項目
こうもく

１について

「 代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

が 作成
さくせい

し た ヘルパー
へ る ぱ ー

派遣
は け ん

事業
じぎょう

と 産後
さ ん ご

ケア
け あ

事業
じぎょう

に 関
かん

す る 多言語
た げ ん ご

ツール
つ ー る

」という表現
ひょうげん

を「代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

が多言語
た げ ん ご

で作成
さくせい

した川崎市
か わ さ き し

の産前
さんぜん

・産後
さ ん ご

支援
し え ん

に関
かん

するリーフレット
り ー ふ れ っ と

」という表現
ひょうげん

に変更
へんこう

するかどうかということがある。

（  全員
ぜんいん

賛成
さんせい

 ）３
みっ

つ目
め

に、リーフレット
り ー ふ れ っ と

の掲載
けいさい

内容
ないよう

について事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

（事務局
じ む き ょ く

五十嵐
い が ら し

職員
しょくいん

がリーフレット
り ー ふ れ っ と

案
あん

について説明
せつめい

）  

ヒリストバ
ひ り す と ば

部会長
ぶかいちょう

「最初
さいしょ

はヘルパー
へ る ぱ ー

派遣
は け ん

事業
じぎょう

、産後
さ ん ご

ケア
け あ

事業
じぎょう

、両親
りょうしん

学級
がっきゅう

だけのつもり

だったが、かなり情報量
じょうほうりょう

が増
ふ

えて充実
じゅうじつ

したように思
おも

う。何
なに

か意見
い け ん

はあるか。

（  なし  ）では、最後
さ い ご

に項目
こうもく

４に「ママ
ま ま

と赤
あか

ちゃんサポート
さ ぽ ー と

シリーズ
し り ー ず

」を

追加
つ い か

することに賛成
さんせい

の人
ひと

は手
て

を挙
あ

げてください。（  全員
ぜんいん

賛成
さんせい

 ）追加
つ い か

するこ

とは決
き

まったが、行政
ぎょうせい

がつくったものではないので、載
の

せ方
かた

は工夫
く ふ う

する必要
ひつよう

が
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あると感
かん

じる。何
なに

か意見
い け ん

はあるか。」  

楊
やん

委員
い い ん

「 項目
こうもく

に 追加
つ い か

す る こ と に と く に 違和感
い わ か ん

は な い 。 た だ 、 「 ママ
ま ま

と 赤
あか

ち ゃ ん

サポート
さ ぽ ー と

シリーズ
し り ー ず

」を作成
さくせい

した多文化
た ぶ ん か

医療
いりょう

サービス
さ ー び す

研究会
けんきゅうかい

がどのような組織
そ し き

な

のかわからないので、説明
せつめい

があるとよい。」  

事務局
じ む き ょ く

五十嵐
い が ら し

職員
しょくいん

「説明
せつめい

の 注 釈
ちゅうしゃく

を入
い

れることにする。」  

ヒリストバ
ひ り す と ば

部会長
ぶかいちょう

「では、事務局
じ む き ょ く

は提言
ていげん

のドラフト
ど ら ふ と

の読
よ

み上
あ

げをお願
ねが

いする。」  

（事務局
じ む き ょ く

五十嵐
い が ら し

職員
しょくいん

が資料
しりょう

５－１に基
もと

づき読
よ

み上
あ

げ）  

ヒリストバ
ひ り す と ば

部会長
ぶかいちょう

「何
なに

か質問
しつもん

や意見
い け ん

はあるか。」  

野田
の だ

委員
い い ん

「「ママ
ま ま

と赤
あか

ちゃんサポート
さ ぽ ー と

シリーズ
し り ー ず

」は、横浜市
よ こ は ま し

や練馬区
ね り ま く

、板橋区
い た ば し く

などで

活用
かつよう

されているとのことだが、具体的
ぐ た い て き

にどのように活用
かつよう

されているのか。」  

事務局
じ む き ょ く

五十嵐
い が ら し

職員
しょくいん

「具体的
ぐ た い て き

な活用
かつよう

方法
ほうほう

までは把握
は あ く

していない。」  

楊
やん

委員
い い ん

「まず、 私
わたし

たちが議論
ぎ ろ ん

してきたことがきちんと反映
はんえい

されていて、ここまで

完成
かんせい

していて素晴
す ば

らしいと思
おも

った。気
き

になったのは１ページ
ぺ ー じ

目
め

の下
した

のグラフ
ぐ ら ふ

に

ついてだが、グラフ
ぐ ら ふ

は０歳
さい

の外
がい

国籍
こくせき

の子
こ

どもの数
かず

だが片方
かたほう

の親
おや

が日本
に ほ ん

人
じん

の子
こ

ど

もの数
かず

はわからないか。」  

事務局
じ む き ょ く

五十嵐
い が ら し

職員
しょくいん

「日本
に ほ ん

国籍
こくせき

を持
も

つ外国
がいこく

につながりのある子
こ

どもの人数
にんずう

については、

把握
は あ く

することができない。質問
しつもん

の意図
い と

としては、外
がい

国籍
こくせき

の子
こ

どもだけではなく、

外国
がいこく

につながりのある日本
に ほ ん

国籍
こくせき

の子
こ

どものいるということを表現
ひょうげん

したいという

ことか。」  

楊
やん

委員
い い ん

「そうだ。」  

事務局
じ む き ょ く

五十嵐
い が ら し

職員
しょくいん

「数字
す う じ

を出
だ

すことはできないが、文章
ぶんしょう

の中
なか

で言及
げんきゅう

するようにした

い。」  

楊
やん

委員
い い ん

「もう１
ひと

つ、背景
はいけい

・理由
り ゆ う

のところでもう少
すこ

し大
おお

きな背景
はいけい

として、核家族化
か く か ぞ く か

や共
とも

働
ばたら

きの家庭
か て い

が増
ふ

えていて、そのことで母親
ははおや

が孤立
こ り つ

してしまう傾向
けいこう

があると思
おも

うのだが、そのことは入
い

れられないか。」  

ヒリストバ
ひ り す と ば

部会長
ぶかいちょう

「細
こま

かいことだが、２ページ
ぺ ー じ

目
め

の２行目
ぎょうめ

のところは数字
す う じ

が見
み

やすい

ように改行
かいぎょう

した方
ほう

がよいと思
おも

った。それと、同
おな

じく２ページ
ぺ ー じ

目
め

のグラフ
ぐ ら ふ

の次
つぎ

の

段落
だんらく

のところは「川崎市
か わ さ き し

には」があった方
ほう

がよい。３ページ
ぺ ー じ

目
め

の「実際
じっさい

に面談
めんだん

したときに」は誰
だれ

がという主語
し ゅ ご

が欲
ほ

しい。それと、全体的
ぜんたいてき

に文章
ぶんしょう

が長
なが

くなって

いる傾向
けいこう

があるので、一文
いちぶん

を 短
みじか

くして欲
ほ

しい。」  

マイ
ま い

委員
い い ん

「２
ふた

つあるが、１
ひと

つ目
め

は〈やさしい日本
に ほ ん

語
ご

〉についての説明
せつめい

があった方
ほう

がよ

いと思
おも

った。２
ふた

つ目
め

は、「両親
りょうしん

ともに外
がい

国籍
こくせき

の世帯
せ た い

が増加
ぞ う か

している」とあるが、
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片方
かたほう

の親
おや

が日本
に ほ ん

人
じん

の場合
ば あ い

に、日本
に ほ ん

人
じん

の親
おや

の方
ほう

にだけ説明
せつめい

するということがある

と思
おも

う。外国
がいこく

人
じん

の親
おや

に確実
かくじつ

に情報
じょうほう

が伝
つた

わるようにして欲
ほ

しい。」  

楊
やん

委員
い い ん

「リーフレット
り ー ふ れ っ と

の提供
ていきょう

方法
ほうほう

についてだが、情報
じょうほう

は適切
てきせつ

なタイミング
た い み ん ぐ

で渡
わた

すこと

が 大事
だ い じ

と い う こ と も 議論
ぎ ろ ん

し た と 思
おも

う の で 、 そ の あ た り の こ と も 入
い

れ て 欲
ほ

し

い。」  

事務局
じ む き ょ く

五十嵐
い が ら し

職員
しょくいん

「リーフレット
り ー ふ れ っ と

の活用
かつよう

のところで、以前
い ぜ ん

は産後
さ ん ご

ケア
け あ

事業
じぎょう

とヘルパー
へ る ぱ ー

派遣
は け ん

事業
じぎょう

だけだったので外国
がいこく

人
じん

市民
し み ん

と事業
じぎょう

者
しゃ

の相互
そ う ご

理解
り か い

のためという目的
もくてき

を書
か

いていたが、リーフレット
り ー ふ れ っ と

の内容
ないよう

が増
ふ

えたので少
すこ

し事情
じじょう

が変わってきたと思
おも

う

のだがどうか。」  

楊
やん

委員
い い ん

「たしかに、当
あ

てはまらない情報
じょうほう

もあるので、削
けず

ってよいと思
おも

う。」  

ヒリストバ
ひ り す と ば

部会長
ぶかいちょう

「それでは、最後
さ い ご

に項目
こうもく

１の表現
ひょうげん

について決
けつ

をとって決
き

めたい。

選択肢
せ ん た く し

は、「川崎市
か わ さ き し

」を入
い

れるＡ案
あん

、「川崎市
か わ さ き し

」を入
い

れないＢ案
あん

、「川崎市
か わ さ き し

に

住
す

む外国
がいこく

人
じん

市民
し み ん

のために」のような文章
ぶんしょう

を追加
つ い か

するＣ案
あん

の３
みっ

つだ。ほかに意見
い け ん

はあるか。（  なし  ）それでは、Ａ案
あん

に賛成
さんせい

の人
ひと

は手
て

を挙
あ

げてください。

（  ０人
にん

 ）Ｂ案
あん

に賛成
さんせい

の人
ひと

は手
て

を挙
あ

げてください。（  ０人
にん

 ）Ｃ案
あん

に賛成
さんせい

の人
ひと

は手
て

を挙
あ

げてください。（  全員
ぜんいん

賛成
さんせい

 ）では、事務局
じ む き ょ く

は今日
き ょ う

の審議
し ん ぎ

内容
ないよう

を反映
はんえい

して修正
しゅうせい

をお願
ねが

いする。次回
じ か い

の予定
よ て い

について、事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

い

する。」  

事務局
じ む き ょ く

五十嵐
い が ら し

職員
しょくいん

「次回
じ か い

は、今日
き ょ う

の審議
し ん ぎ

で決
き

まったことを反映
はんえい

し、完成
かんせい

度
ど

を上
あ

げたも

のを準備
じゅんび

する。次回
じ か い

が最後
さ い ご

の修正
しゅうせい

の機会
き か い

になる。」  

ヒリストバ
ひ り す と ば

部会長
ぶかいちょう

「それでは、そろそろ時間
じ か ん

になるのでこれで今日
き ょ う

の部会
ぶ か い

審議
し ん ぎ

を終
お

わ

りにする。」  

 

【情報
じょうほう

・社会
しゃかい

部会
ぶ か い

】  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「それでは、部会
ぶ か い

を始
はじ

めたい。まずは、事務局
じ む き ょ く

から今日
き ょ う

の部会
ぶ か い

審議
し ん ぎ

につ

いて説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

（事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

が資料
しりょう

６に基
もと

づき説明
せつめい

）  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「何
なに

か質問
しつもん

はあるか。（  なし  ）それでは、議事
ぎ じ

に入
はい

る。まずは、

テーマ
て ー ま

名
めい

の変更
へんこう

についてだ。事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

（事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

が資料
しりょう

６－１に基
もと

づき説明
せつめい

）  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「 何
なに

か 質問
しつもん

や 意見
い け ん

は あ る か 。 （  な し  ） で は 、 ま ず は 「 介護
か い ご

保険
ほ け ん

制度
せ い ど

」を「介護
か い ご

保険
ほ け ん

」か「介護
か い ご

」のどちらかに変更
へんこう

したい。「介護
か い ご

保険
ほ け ん

」に
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賛成
さんせい

の人
ひと

は手
て

を挙
あ

げてください。（  ５人
にん

 ）「介護
か い ご

」に賛成
さんせい

の人
ひと

は手
て

を挙
あ

げ

てください。（  １人
ひ と り

 ）それでは、テーマ
て ー ま

名
めい

は「介護
か い ご

保険
ほ け ん

」に変更
へんこう

する。次
つぎ

に、「日本
に ほ ん

語
ご

学習
がくしゅう

の機会
き か い

の拡充
かくじゅう

」を「日本
に ほ ん

語
ご

学習
がくしゅう

」にすることに賛成
さんせい

の人
ひと

は手
て

を挙
あ

げてください。（  全員
ぜんいん

賛成
さんせい

 ）では、続
つづ

いてオープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

の振
ふ

り返
かえ

りに

ついて、事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

（事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

が資料
しりょう

６－１に基
もと

づき説明
せつめい

）  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「何
なに

か質問
しつもん

や意見
い け ん

はあるか。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「事務局
じ む き ょ く

に聞
き

きたいが、継承語
けいしょうご

を学
まな

ぶ取組
とりくみ

を自治体
じ ち た い

としてやっている

ところはあるのか。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「 私
わたし

の 知
し

る 限
かぎ

り だ が 。 継承語
けいしょうご

を 学
まな

ば せ る 活動
かつどう

を 行政
ぎょうせい

が

サポート
さ ぽ ー と

しているという例
れい

はあるが、行政
ぎょうせい

が主体
しゅたい

となって継承語
けいしょうご

を保障
ほしょう

するよ

うな取組
とりくみ

をしている例
れい

というのは知
し

らない。」  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「ほかに何
なに

かあるか。（  なし  ）それでは、説明
せつめい

にあったように、

反映
はんえい

できるものは背景
はいけい

・理由
り ゆ う

に載
の

せるということで、介護
か い ご

保険
ほ け ん

の経済的
けいざいてき

な問題
もんだい

と 継承語
けいしょうご

の 保障
ほしょう

に つ い て は 提言
ていげん

の 項目
こうもく

に 追加
つ い か

し な い と い う こ と で よ い か 。

（  全員
ぜんいん

賛成
さんせい

 ）それでは、提言
ていげん

案
あん

の検討
けんとう

に入
はい

りたい。まずは、介護
か い ご

保険
ほ け ん

につ

いて事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

（事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

が資料
しりょう

６－２に基
もと

づき説明
せつめい

）  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「何
なに

か質問
しつもん

や意見
い け ん

はあるか。」  

レイバーマン
れ い ば ー ま ん

委員
い い ん

「今
いま

まで 私
わたし

たちが話
はな

し合
あ

ってきたことを本当
ほんとう

にきれいに取
と

り入
い

れ

て、まとめてあると思
おも

った。コメント
こ め ん と

としては、項目
こうもく

の４
よっ

つ目
め

の広報
こうほう

・周知
しゅうち

の

具体的
ぐ た い て き

な取組
とりくみ

は書
か

かれていないが、それでよいか。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「イベント
い べ ん と

での周知
しゅうち

だったり、ＳＮＳでの広報
こうほう

だったりといろ

いろな手法
しゅほう

があると思
おも

うので、あまり指定
し て い

しない方
ほう

がよいかと思
おも

っている。も

し、何
なに

か具体的
ぐ た い て き

なアイデア
あ い で あ

があれば載
の

せてもよいかもしれない。」  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「何
なに

かアイデア
あ い で あ

はあるか。（  なし  ）ほかに何
なに

かあるか。」  

刘
りゅう

晨
しん

委員
い い ん

「１ページ
ぺ ー じ

のグラフ
ぐ ら ふ

だが、ここでは定住
ていじゅう

傾向
けいこう

がある在留
ざいりゅう

資格
し か く

の人
ひと

が約
やく

半分
はんぶん

になることを表現
ひょうげん

したいのだと思
おも

うがわかりにくい。該当
がいとう

する在留
ざいりゅう

資格
し か く

を右側
みぎがわ

にまとめてしまった方
ほう

がわかりやすいと思
おも

う。それと、２ページ
ぺ ー じ

のグラフ
ぐ ら ふ

だが、

高齢者
こうれいしゃ

の人数
にんずう

は増
ふ

えているが、割合
わりあい

はあまり変
か

わっていないので、割合
わりあい

はなく

てもよいかと思
おも

うがどうか。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「割合
わりあい

を載
の

せた理由
り ゆ う

は２
ふた

つある。１
ひと

つ目
め

に、高齢者
こうれいしゃ

の割合
わりあい

を聞
き
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かれた時
とき

にすぐにわかるようにということがある。２
ふた

つ目
め

に、割合
わりあい

としては少
すく

ないが高齢者
こうれいしゃ

の人数
にんずう

は増加
ぞ う か

傾向
けいこう

にあるということを説明
せつめい

するためだ。どうする

かはみなさんで決
き

めて欲
ほ

しい。」  

李
り

歓歓
かんかん

副委員長
ふくいいんちょう

「４ページ
ぺ ー じ

と５ページ
ぺ ー じ

のところに、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

に関
かん

する研修
けんしゅう

と〈やさ

しい日本
に ほ ん

語
ご

〉に関
かん

する研修
けんしゅう

があるが、ここに「定期的
て い き て き

」というワード
わ ー ど

を追加
つ い か

し

て欲
ほ

しい。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「具体的
ぐ た い て き

な文章
ぶんしょう

については少
すこ

し 考
かんが

えさせて欲
ほ

しいが、追加
つ い か

す

ることについては承知
しょうち

した。」  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「あと３分
ぷん

くらいで介護
か い ご

保険
ほ け ん

を終
お

わりにしたい。高齢者
こうれいしゃ

の割合
わりあい

を載
の

せる

かどうかを決
き

めたい。載
の

せることに賛成
さんせい

の人
ひと

は手
て

を挙
あ

げてください。（  ５

人
にん

 ）載
の

せないという人
ひと

は手
て

を挙
あ

げてください。（  １人
ひ と り

 ）それでは、載
の

せ

ることにする。次
つぎ

に、日本
に ほ ん

語
ご

学習
がくしゅう

の提言
ていげん

案
あん

に進
すす

みたい。事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

（事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

が資料
しりょう

６－３に基
もと

づき説明
せつめい

）  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「何
なに

か質問
しつもん

や意見
い け ん

はあるか。」  

レイバーマン
れ い ば ー ま ん

委員
い い ん

「ＩＣＴという言葉
こ と ば

はよく使
つか

われているが、説明
せつめい

があった方
ほう

がよい

かもしれない。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「最初
さいしょ

にでてくる提言
ていげん

の項目
こうもく

のところに 注
ちゅう

を打
う

って、説明
せつめい

す

るかたちでよいか。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「３ページ
ぺ ー じ

目
め

のところの方
ほう

がよいのではないか。」  

ユデク
ゆ で く

委員
い い ん

「 説明
せつめい

と は 別
べつ

に Ｉ Ｃ Ｔ の あ と に 括弧
か っ こ

で 何
なん

の 略
りゃく

な の か を 書
か

い た 方
ほう

が よ

い。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「過去
か こ

の提言
ていげん

のスタイル
す た い る

を確認
かくにん

して合
あ

わせることにしたいが、

それでよいか。（  異議
い ぎ

なし  ）」  

李
り

歓歓
かんかん

副委員長
ふくいいんちょう

「項目
こうもく

２のＩＣＴの活用
かつよう

推進
すいしん

だが、 私
わたし

たちがこの会議
か い ぎ

で審議
し ん ぎ

してき

たのは地域
ち い き

の日本
に ほ ん

語
ご

学習
がくしゅう

だと思
おも

う。方針
ほうしん

のように幅広
はばひろ

い対象
たいしょう

を念頭
ねんとう

に置
お

いてい

るわけではないので、対象
たいしょう

を明確
めいかく

にしておいた方
ほう

がよいのではないか。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「たとえば、「地域
ち い き

で日本
に ほ ん

語
ご

を勉強
べんきょう

したいと思
おも

っている人
ひと

たち

に対
たい

して」のような表現
ひょうげん

でよいか。」  

李
り

歓歓
かんかん

副委員長
ふくいいんちょう

「具体的
ぐ た い て き

な表現
ひょうげん

は任
まか

せるが、それでよい。」  

ユデク
ゆ で く

委員
い い ん

「 私
わたし

も賛成
さんせい

だ。」  

刘
りゅう

晨
しん

委員
い い ん

「２ページ
ぺ ー じ

目
め

の川崎市
か わ さ き し

外国人
がいこくじん

市民
し み ん

意識
い し き

実態
じったい

調査
ちょうさ

のところで、過半数
か は ん す う

の人
ひと

が
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知
し

らないという結果
け っ か

に対
たい

して「非常
ひじょう

にもったいない」とあるが、それで終
お

わっ

てしまっている印象
いんしょう

がある。それと、「知
し

っているが利用
り よ う

したことはない」の

２９．７％にも着目
ちゃくもく

したいのではないか。」  

レイバーマン
れ い ば ー ま ん

委員
い い ん

「さらなる周知
しゅうち

が必要
ひつよう

ということを追加
つ い か

したらどうか。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「それでは、「知
し

らない」と「知
し

っているが利用
り よ う

したことはな

い」の中
なか

に潜在的
せんざいてき

な学習
がくしゅう

者
しゃ

がいるかもしれないので、さらなる広報
こうほう

が必要
ひつよう

であ

るといったことを追加
つ い か

する。修正
しゅうせい

したものを次回
じ か い

の会議
か い ぎ

で検討
けんとう

していただくと

いうことでよいか。（  異議
い ぎ

なし  ）」  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「そろそろ時間
じ か ん

だが、ほかに何
なに

かあるか。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「項目
こうもく

の３
みっ

つ目
め

の調査
ちょうさ

についてだが、これは１回
かい

だけなのか。それと

も定期的
て い き て き

にやっていくのか。何
なに

か具体的
ぐ た い て き

な動
うご

きがあるのか知
し

りたい。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「 私
わたし

も調査
ちょうさ

は欠
か

かせないと思
おも

っているが、今
いま

の時点
じ て ん

で具体的
ぐ た い て き

な動
うご

きがあるわけではない。代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

の要望
ようぼう

として、「定期的
て い き て き

」という言葉
こ と ば

を追加
つ い か

してもよいと思
おも

う。ただ、目安
め や す

として５年
ねん

くらいというのはあるが、ど

のくらいのスパン
す ぱ ん

でというところまでははっきり書
か

かない方
ほう

がよいと思
おも

う。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「 私
わたし

も目安
め や す

としては５年
ねん

くらいかと思
おも

うが、はっきりと書
か

いてもよ

いのではないかと思
おも

う。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「それでは、目安
め や す

としてということで５年
ねん

という数字
す う じ

を出
だ

すよ

うな表現
ひょうげん

でもよいか。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「それでよい。」  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「では、時間
じ か ん

になったので審議
し ん ぎ

はここまでとしたい。次回
じ か い

の予定
よ て い

につい

て、事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」  

事務局
じ む き ょ く

髙橋
たかはし

専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

「時間
じ か ん

が超過
ちょうか

しているので１
ひと

つひとつ確認
かくにん

はしないが、具体的
ぐ た い て き

な意見
い け ん

をいただいたので、基本的
き ほ ん て き

には反映
はんえい

できると思
おも

う。次回
じ か い

もまだ修正
しゅうせい

の

チャンス
ち ゃ ん す

があるので、反映
はんえい

したものを確認
かくにん

していただければと思
おも

う。」  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「それでは、これで部会
ぶ か い

を終
お

わりにする。」  

 

【全体会
ぜんたいかい

】  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「それでは、全体会
ぜんたいかい

を再開
さいかい

する。まずは、部会
ぶ か い

報告
ほうこく

だ。情報
じょうほう

・社会
しゃかい

部会
ぶ か い

から報告
ほうこく

をお願
ねが

いする。」  

イトウ
い と う

部会長
ぶかいちょう

「今日
き ょ う

は、まず提言
ていげん

のテーマ
て ー ま

名
めい

を変更
へんこう

した。「日本
に ほ ん

語
ご

学習
がくしゅう

の拡充
かくじゅう

」を

「日本
に ほ ん

語
ご

学習
がくしゅう

」に、「介護
か い ご

保険
ほ け ん

制度
せ い ど

」を「介護
か い ご

保険
ほ け ん

」にした。次
つぎ

に、オープン
お ー ぷ ん
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会議
か い ぎ

の振
ふ

り返
かえ

りをしたが、今回
こんかい

いただいた意見
い け ん

は提言
ていげん

には反映
はんえい

しないこととし

た。介護
か い ご

保険
ほ け ん

の提言
ていげん

案
あん

については、円
えん

グラフ
ぐ ら ふ

をもう少
すこ

し見
み

やすくして欲
ほ

しいと

いう意見
い け ん

が出
で

た。日本
に ほ ん

語
ご

学習
がくしゅう

の提言
ていげん

案
あん

については、ＩＣＴという言葉
こ と ば

に 注 釈
ちゅうしゃく

をつけることにした。それと、日本
に ほ ん

語
ご

の調査
ちょうさ

と介護
か い ご

の研修
けんしゅう

で「定期的
て い き て き

」という

表現
ひょうげん

を入
い

れた方
ほう

がよいのではないかという意見
い け ん

が出
で

た。そのほか、文章
ぶんしょう

の表現
ひょうげん

でいくつか細
こま

かい意見
い け ん

が出
で

たので、事務局
じ む き ょ く

に修正
しゅうせい

案
あん

を作成
さくせい

してもらい次回
じ か い

の

会議
か い ぎ

で審議
し ん ぎ

したい。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「何
なに

か質問
しつもん

はあるか。（  なし  ）続
つづ

いて、安心
あんしん

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

の報告
ほうこく

をお

願
ねが

いする。」  

ヒリストバ
ひ り す と ば

部会長
ぶかいちょう

「まず、安心
あんしん

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

でもテーマ
て ー ま

名
めい

の変更
へんこう

をした。「産前
さんぜん

・産後
さ ん ご

支援
し え ん

制度
せ い ど

」を「産前
さんぜん

・産後
さ ん ご

支援
し え ん

」に変更
へんこう

した。次
つぎ

に、項目
こうもく

１のリーフレット
り ー ふ れ っ と

の

ところで「川崎市
か わ さ き し

」というのを追加
つ い か

することにした。リーフレット
り ー ふ れ っ と

の内容
ないよう

につ

いても、これまでは産前
さんぜん

・産後
さ ん ご

ケア
け あ

とヘルパー
へ る ぱ ー

派遣
は け ん

事業
じぎょう

だけだったが、ほかに

も情報
じょうほう

を載
の

せることにして、いろいろな情報
じょうほう

の概要版
がいようばん

のようにすることにした。

最後
さ い ご

に、オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

のコメンテーター
こ め ん て ー た ー

の先生
せんせい

が紹介
しょうかい

してくれた「ママ
ま ま

と赤
あか

ち

ゃんサポート
さ ぽ ー と

シリーズ
し り ー ず

」はすごくよいものだと思
おも

ったので、これも項目
こうもく

に追加
つ い か

して多
おお

くの人
ひと

に知
し

ってもらいたいということになった。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「何
なに

か質問
しつもん

はあるか。（  なし  ）では、次
つぎ

に実行
じっこう

委員会
い い ん か い

報告
ほうこく

だ。

ニューズレター
に ゅ ー ず れ た ー

編集
へんしゅう

委員会
い い ん か い

の報告
ほうこく

をお願
ねが

いする。」  

野田
の だ

委員
い い ん

「今日
き ょ う

はＮｏ .７９の記事
き じ

について話
はな

し合
あ

った。発行
はっこう

は２０２４年
ねん

３月
がつ

下旬
げじゅん

で、第
だい

１４期
き

の最後
さ い ご

のニューズレター
に ゅ ー ず れ た ー

になる。最後
さ い ご

はみなさんの感想
かんそう

を書
か

いて

もらっている。これまでと変更
へんこう

点
てん

があって、これまでは自分
じ ぶ ん

の言語
げ ん ご

で書
か

いても

らってもよいとしていたのだが、今回
こんかい

からは誰
だれ

でも読
よ

めるように日本
に ほ ん

語
ご

にしよ

うということにした。」  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「今日
き ょ う

の議事
ぎ じ

は以上
いじょう

だ。事務局
じ む き ょ く

から事務
じ む

連絡
れんらく

をお願
ねが

いする。」  

 

事務連絡  

   ・年次
ね ん じ

報告書
ほうこくしょ

のアンケート
あ ん け ー と

について  

   ・パブリック
ぱ ぶ り っ く

コメント
こ め ん と

について  

  

ペレーラ
ぺ れ ー ら

委員長
いいんちょう

「こ れで 、 今日
き ょ う

の日程
にってい

はす べ て 終 了
しゅうりょう

だ。 次回
じ か い

は、２ ０２ ４ 年
ねん

１月
がつ

１４日
じゅうよっか

、日曜日
に ち よ う び

、国際
こくさい

交流
こうりゅう

センター
せ ん た ー

で開催
かいさい

する。これで、２０２３年度
ね ん ど

第
だい

３回
かい
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第
だい

２日
にち

の会議
か い ぎ

を終
お

わりにする。」  


